
Landratsamt Konstanz 
Kreistagsgeschäftsstelle 

  

 

 

N i e d e r s c h r i f t 

 

über die öffentliche Sitzung des Technischen und Umweltausschusses des Landkreises 
Konstanz am Montag, dem 23. Juni 2014, im Landratsamt Konstanz, Benediktinerplatz 1, 
78467 Konstanz, Kleiner Sitzungssaal.   

 

 

Beginn: 14:35 Uhr   Ende: 15:50 Uhr 

 

 

 

TAGESORDNUNG 

 

TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

 1.  Abschlussbericht zur Bestandsanalyse „Energetische Nut-

zungspotenziale von holziger Biomasse und biogenen Rest-

stoffen im Landkreis Konstanz“ 

2014/109 

  

 2.  K 6132; Deckenerneuerung zwischen Uttenhofen und der K 

6135 

Auftragsvergabe 

2014/099 

  

 3.  Ersatzbeschaffung eines Lkw`s (18t) für die Straßenmeisterei 

Radolfzell 

Auftragsvergabe 

2014/101 

  

 4.  Robert-Gerwig-Schule Singen - Sanierung Dachgeschoss 1. 

BA 

Vergabe Zimmererarbeiten sowie Metall- und Verglasungsarbeiten 

2014/093 

  

 5.  Robert-Gerwig-Schule Singen - Kreissporthalle, Sanierung 

Sanitärbereiche 2. BA 

Vergabe Rohbau- und Kanalsanierungsarbeiten 

 

2014/094 
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TOP Bezeichnung Drucksache-Nr. 

  

 6.  Haldenwang-Schule Singen, Sanierung Außenanlagen 2. BA 

Vergabe der Garten- und Landschaftsbauarbeiten 

2014/100 

  

 7.  Zeppelin-Gewerbeschule Konstanz - Sanierung Elektroinstal-

lationen 1. OG, 3. BA 

Vergabe Elektroarbeiten 

2014/106/1 

  

 8.  Verkehrsverbund Hegau-Bodensee (VHB); 

Anpassung der Tarife zum 01.01.2015 

2014/095 

  

 9.  Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche  

  

 9.1  K 6120; 

Neubau Aach- und Aachkanalbrücke in Volkertshausen 
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Vorsitzender: 

Hämmerle, Frank, Landrat 

Stimmberechtigte Mitglieder: 

Bodman, Konrad Freiherr von, Dr. 

Both, Hubertus, Dr. (ab 14:50 Uhr) 

Brachat-Winder, Birgit 

Demmler, Kurt 

Engelmann, Klaus 

Geiger, Georg, Dr. 

Kennerknecht, Helmut 

Klinger, Michael, Dr.(ab 14:55 Uhr)  

Kreitmeier, Christiane, Dr. 

Kuppel, Oliver 

Maier, Bernhard 

Ruf, Georg  

Schäuble, Martin 

Schmid, Andreas 

Steffens, Volker 

Volk, Bernhard  

Wolf, Peter 

Zähringer, Markus 
 

Entschuldigt: 

Leipold, Brigitte 

 

Auf besondere Einladung nehmen teil: 

Frau Föll (Bodensee-Stiftung) 
Herr Kromrey (Bodensee-Stiftung) 
 
Von der Verwaltung nehmen teil: 

Bendl, Ralf 

Bräunig, Linda  

Gärtner, Philipp 

Kleinmagd, Rudolf 

Kruthoff, Simone 

Nops, Harald 

Nuber, Stefan 

Schrodin,  Lothar 

Schulz, Gebhard 

Seidl, Karin 

 

Egger, Timo (Protokoll) 

 

Der Vorsitzende eröffnet die öffentliche Sitzung und begrüßt die Mitglieder des Ausschus-
ses und die anwesenden Gäste. 

Er stellt fest, dass zur Sitzung form- und fristgerecht eingeladen wurde; anschließend verliest 
er die Liste der Entschuldigten und stellt die Beschlussfähigkeit fest. Wünsche oder Anre-
gungen zur Tagesordnung werden auf Nachfrage nicht geäußert. 
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1. Abschlussbericht zur Bestandsanalyse „Energetische Nutzungspotenziale von 

holziger Biomasse und biogenen Reststoffen im Landkreis Konstanz“ 

 Herr KROMREY und Frau FÖLL stellen den Sachverhalt dar. 

Herr KLEINMAGD 

Aus Sicht der Verwaltung gibt es momentan kein Projekt, bei dem die vorhandenen 

Daten effektiv genutzt werden könnten.  

Herr GÄRTNER 

Wir haben nun einen sehr guten Überblick über die Möglichkeiten der energetischen 

Nutzungspotentiale im Landkreis. Jedoch sind die vorhanden Mengen zu gering. Beim 

Projekt, das das Kompostwerk betrifft ist, die Wirtschaftlichkeit nicht gegeben. Die 

Möglichkeiten bei Protec werden momentan geprüft.  

VORSITZENDER 

Zum 1. Juli wird der Betrieb in Orsingen-Nenzingen bei Protec eingestellt. Wahrschein-

lich wird ein Landwirt mit einer Biogasanlage die Fernwärme übernehmen. 

Kreisrat KENNERKNECHT 

Es fehlen einige Fakten, unter anderem auch finanzielle. Aber auch eine Ökobilanz 

vermisse ich bei den Unterlagen. Der Frage, ob etwas sinnvoll ist, müssen wir uns stel-

len. Wie steht die Energieagentur zu der Thematik? Es wäre besser, wenn wir dies in 

einer der nächsten Sitzungen mit der Energieagentur beraten würden. 

Herr KLEINMAGD 

Die Energieagentur war eingebunden, hat aber im Speziellen keine Beurteilung abge-

geben. 

Kreisrat Dr. Konrad Freiherr von BODMAN 

Bei der Nutzung des Rasenschnitts gibt es des Öfteren Probleme mit Hundekot. Ist 

dieser dann überhaupt verwertbar? 

Frau FÖLL 

Der Rasenschnitt kann verwendet werden, aber würde dann nicht mehr der gesetzli-

chen Norm entsprechen. Die Kontrolle muss deshalb vorab erfolgen und dies ist sehr 

aufwendig. 

Kreisrätin Dr. KREITMEIER 

Ich stimme Kreisrat KENNERKNECHT zu, den TOP zu vertagen.  

Kreisrat Dr. BOTH 

Wie wurde die Menge an Landschaftspflegematerial erfasst?  

Frau FÖLL 

Wir haben mit dem LEV zusammen gearbeitet und haben von dort die Mengen ge-

nannt bekommen. 

Nachdem keine weitere Wortmeldung erfolgt, fasst der Technische und Umweltaus-

schuss folgenden  

 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Tagesordnungspunkt Abschlussbericht zur Bestandsanalyse der Energeti-
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schen Nutzungspotentiale wird auf die nächste TUA-Sitzung im September ver-

schoben. An der dortigen Sitzung soll die Energieagentur teilnehmen.  

  

2. K 6132; Deckenerneuerung zwischen Uttenhofen und der K 6135 

Auftragsvergabe 

 Herr SCHRODIN stellt den Sachverhalt vor. Nachdem keine Wortmeldung erfolgt, fasst 

der Technische und Umweltausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Auftrag für die Deckenerneuerung an der K 6132 zwischen Uttenhofen und 

der K 6135 wird zum Angebotspreis von 143.835,01 € an die Firma Storz Ver-

kehrswegebau GmbH & Co.KG, Donaueschingen, vergeben. 

  

3. Ersatzbeschaffung eines Lkw`s (18t) für die Straßenmeisterei Radolfzell 

Auftragsvergabe 

 Herr SCHRODIN stellt den Sachverhalt dar. Nachdem keine Wortmeldung erfolgt, fasst 

der Technische und Umweltausschuss folgenden  

 Beschluss (einstimmig): 

Der Auftrag für die Lieferung eines Lkws (18 t) wird an die Fa. MAN, Freiburg zum 

Angebotspreis von 199.997,35 € vergeben. 

  

4. Robert-Gerwig-Schule Singen - Sanierung Dachgeschoss 1. BA 

Vergabe Zimmererarbeiten sowie Metall- und Verglasungsarbeiten 

 Frau BRÄUNIG stellt den Sachverhalt dar. 

Herr MAIER 

Warum konnten bei den Zimmererarbeiten die Firmen nicht gewertet werden? 

Frau BRÄUNIG 

Es mangelte an der Gleichwertigkeit. 

Nachdem keine weitere Wortmeldung erfolgt, fasst der Technische und Umweltaus-

schuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Die Aufträge für die Gewerke im 1. Bauabschnitt (Nordflügel) werden an den je-

weils wirtschaftlichsten Bieter wie folgt vergeben: 

 

Metallbau- und Verglasungs- Firma Ziegler & Dietrich            147.350,68 € 

arbeiten    Singen 

Zimmererarbeiten   Firma Martin Leiz    95.589,07 € 

     Radolfzell. 
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5. Robert-Gerwig-Schule Singen - Kreissporthalle, Sanierung Sanitärbereiche 2. BA 

Vergabe Rohbau- und Kanalsanierungsarbeiten 

 Frau BRÄUNIG stellt den Sachverhalt dar. Nachdem keine Wortmeldung erfolgt, fasst 

der Technische und Umweltausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig):  

Der Auftrag für das Gewerk Rohbau- und Kanalsanierungsarbeiten für die Sanie-

rung der Sanitärbereiche an der Robert-Gerwig-Schule Singen, 2. Bauabschnitt 

wird an die Firma Lohnerbau aus Engen mit dem wirtschaftlichsten Angebot in 

Höhe von 87.715,50 € brutto vergeben. 

  

6. Haldenwang-Schule Singen, Sanierung Außenanlagen 2. BA 

Vergabe der Garten- und Landschaftsbauarbeiten 

 Frau BRÄUNIG stellt den Sachverhalt vor. Nachdem keine Wortmeldung erfolgt, fasst 

der Technische und Umweltausschuss folgenden 

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Auftrag für das Gewerk Garten- und Landschaftsbauarbeiten für die Sanie-

rung der Außenanlagen an der Haldenwang-Schule Singen (2. Bauabschnitt) wird 

an die Firma Schöppler aus Meßkirch mit dem wirtschaftlichsten Angebot in 

Höhe von 84.929,11 € brutto vergeben. 

  

7. Zeppelin-Gewerbeschule Konstanz - Sanierung Elektroinstallationen 1. OG, 3. BA 

Vergabe Elektroarbeiten 

 Frau BRÄUNIG stellt den Sachverhalt vor.  

Kreisrat Dr. Konrad Freiherr von BODMAN 

Wurde das Angebot nochmals gleich eingereicht? 

Frau BRÄUNIG bejaht dies.  

Nachdem keine weitere Wortmeldung erfolgt, fasst der Technische und Umweltaus-

schuss folgenden

 

 Beschluss (einstimmig): 

Der Auftrag für die Ausführung der Elektroinstallation wird an die Firma Elektro-

Straub OHG aus Singen mit dem wirtschaftlichsten Angebot in Höhe von 

87.840,71 € vergeben.  

  

8. Verkehrsverbund Hegau-Bodensee (VHB); 

Anpassung der Tarife zum 01.01.2015 

 Herr BENDL stellt den Sachverhalt vor. Nachdem keine Wortmeldung erfolgt, fasst der 

Technische und Umweltausschuss folgenden  
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 Empfehlungsbeschluss an den Kreistag (einstimmig): 

1. Der Verzicht des Verkehrsverbundes Hegau-Bodensee (VHB) auf eine Erhö-
hung der Tarife zum 01.01.2015 wird zur Kenntnis genommen. 

2. Der Landkreis erstattet dem VHB die Mindererlöse für die Schülermonatskar-
te „Light“ (SMK „Light“) gemäß dem Beschluss des Kreistags vom 
06.06.2011.  

Analog zum Verzicht des VHB auf eine Tariferhöhung verzichtet der Land-
kreis auf die turnusmäßige Anpassung des Tarifs für die SMK „Light“ zum 
01.01.2015 gemäß dem Beschluss des Kreistags vom 06.06.2011 (alle 3 Jah-
re).  

Der Tarif für die ermäßigte Schülermonatskarte wird somit ebenfalls nicht 
erhöht und kostet weiterhin 32 €.  

3. Die Anpassung wird auf den 01.01.2016 verschoben.  

  

9. Verschiedenes - Bekanntgaben - Anträge - Wünsche 

  

9.1 K 6120; 

Neubau Aach- und Aachkanalbrücke in Volkertshausen 

 VORSITZENDER 

Die Brückenbaumaßnahmen wurden im Mai 2014 in das laufende Förderprogramm 

des kommunalen Straßenbaus 2014 – 2018 aufgenommen. Vor Beginn der Bauarbei-

ten ist ein konkreter Antrag auf Gewährung von Zuwendungen zu stellen. Derzeit wer-

den die Unterlagen zur Beantragung des Zuschusses erstellt. Ebenso werden im Mo-

ment die Ausschreibungsunterlagen erarbeitet. Für das Bauvorhaben besteht Baurecht 

mit Auflagen. Eingriffe in das Gewässerbett dürfen nur zwischen Juni bis September 

vorgenommen werden. 

Nachverhandlungen mit der Fischereiaufsicht ermöglichen nun einen früheren Bau-

beginn, da schon ab April Eingriffe in das Gewässerbett möglich sind. Auflagen der 

Fischereiaufsicht sind dabei zu beachten. Folgender Fahrplan ist nun vorgesehen: 

Veröffentlichung der Ausschreibung am 10.10.14, Submission am 23.10.14 und Ver-
gabe der Bauarbeiten im TUA am 17.11.14. 

  

Nachdem keine weiteren Wortmeldungen erfolgen, schließt der Vorsitzende die öffentliche 
Sitzung um 15:50 Uhr. 
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Der Vorsitzende: Für den Ausschuss: 

 

 

 

 

Frank Hämmerle Dr. Georg Geiger 

 

 

 

 

Markus Zähringer 

 

 

 

Für das Protokoll: 

 

 

 

Timo Egger 
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